

fit pas travailler, et qu'on leur donnât sans compter des spectacles et du pain. *Panem et circenses!* tel est le cri de fauves qu'on retrouve continuellement sur les lèvres des descendants de ces fiers républicains qui marchaient mal nourris, mal vêtus, à la conquête de l'univers. Les Césars trouvaient bon de passer pour dieux dans l'esprit public afin de contenir leurs sujets dans la servitude; la plupart cependant ne purent échapper aux gémonies, récompense ordinaire des puissants qui oppriment et avilissent les malheureux exposés sans défense à leur merci. Malgré tout, l'idolâtrie de César fut poussée à un tel délire, que déjà même du temps de Tibère, ce monstre se crut obligé de mettre un terme aux apothéoses dont il était comblé et accablé de tous côtés. Il refusa la dédicace de plusieurs temples, et limita le nombre de ses statues. Des Juifs serviles, entr'autres l'historien et philosophe Josèphe, prétendirent que Vespasien était le Messie promis à la terre. Cette singulière émulation de servilisme est un des traits caractéristiques de la Rome impériale.

Les Romains brisaient leur idole quand ils étaient las d'adorer; après quoi, ils s'en donnaient une autre, incapables, tels qu'ils étaient, de liberté à cause de l'extrême licence de leurs mœurs. Tous leurs coups portèrent sur les tyrans, aucun sur la tyrannie qui surgissait plus sanglante et plus terrible à chaque immolation nouvelle. Le mode de succession à l'empire n'étant pas fixé, maintes fois ils auraient pu rétablir la république en l'absence de César, qui réunissait en lui tous les pouvoirs religieux et civils: mais rarement ils en eurent l'idée, et jamais le courage. Il fallait des despotes pour dominer cette plèbe avilie: pour la régénérer, il fallait les Barbares.

Vent-on savoir comment alors on élevait l'enfance? Nous citerons Quintilien, parlant d'une manière générale de l'éducation romaine: " Cette molle éducation, dit-il, énerve les ressorts du corps et de l'âme. Nos repas ne résonnent que de chansons obscènes. La bouche n'ose dire ce que les yeux y contemplent. Tout cela devient habitude, devient nature, et le malheureux enfant s'imbibe de nos vices avant de savoir même que ce sont des vices." " Hideuses turpitudes que je ne puis comprendre, exclame Juste-Lipse commentant un intraduisible passage de Sénèque sur le même sujet, Dieu me garde de porter la lumière dans ces ténèbres digne du Styx!"

L'enfance! on la dressait à la fourberie et au vol à Sparte, à la prostitution dans Rome et dans toute l'étendue de la Grèce. Tertullien s'écriait en face de ce monde, traîné par Tacite aux gémo-